

1. 24 août 2023 — Journée de rentrée de l'Enseignement catholique — Lycée Anne-Marie Javouhey Kerbonne — Brest (29)

Intervention retranscrite à partir d'un enregistrement

Bonjour à tous,

Je suis toujours très heureux de participer à cette journée de rentrée qui marque la fin des vacances d'été et coïncide avec la rentrée pastorale du diocèse.

Le thème de notre rencontre d'aujourd'hui est : « *une démarche, des orientations et un réseau pour avancer ensemble* ». Je ne vais pas m'étendre sur ce sujet, car d'autres intervenants auront l'occasion de le développer. Ce thème fait référence aux dernières orientations établies en 2014-2017, qu'il est nécessaire de revisiter à la lumière des évolutions qui ont eu lieu depuis 6 ans afin d'en promulguer de nouvelles pour les années à venir. Et il se trouve que cela rejoint le travail de tout le diocèse qui prépare également de nouvelles orientations pour 2025.

Il est important de se donner des orientations, car elles guident nos actions et nous permettent de mobiliser nos efforts dans une direction commune, ce qui, je le crois, favorise la réalisation de résultats concrets et vérifiables.

En parlant d'orientations, notre diocèse s'est engagé depuis plusieurs années déjà dans un certain nombre de chantiers.

Le premier chantier concerne les **paroisses nouvelles** que j'ai promulguées en septembre 2017 pour mieux faire correspondre l'organisation de l'Église à notre réalité sociale et ecclésiale actuelle. Nous sommes arrivés en 2022 à un premier temps d'évaluation de ces paroisses qui recouvrent des territoires plus vastes, avec le défi que cela représente de la proximité avec les fidèles. Cette réflexion rejoint la mission de l'Enseignement catholique avec le défi de maintenir des établissements en rural au plus proche des gens, avec le défi également de la proximité entre paroisses et établissements scolaires qui peut varier considérablement en fonction de la répartition géographique !

Le deuxième chantier concerne l'exercice du ministère des prêtres. En 2019, les prêtres des diocèses de Quimper et de Saint-Brieuc ont estimé que face aux défis contemporains, il était nécessaire de revoir la manière pour les prêtres d'exercer leur ministère. Les distances à parcourir et les responsabilités accrues demandent une adaptation de la manière dont nous servons nos communautés.

Nous en sommes donc arrivés à tout un travail sur le « **Renouveau du ministère presbytéral pour une Église synodale, fraternelle et missionnaire** ». Comment mieux vivre notre ministère et notre vie ecclésiale sur notre territoire du Finistère ? Cela rejoint aussi l'Enseignement catholique, où la question de l'annonce de l'Évangile au sein de nos établissements dans la société telle qu'elle est aujourd'hui se pose. Comment annoncer l'Évangile à tous les élèves et à leurs familles ? Notamment à ceux qui n'ont jamais entendu parler du Christ ? Comme le

dit le Pape : « *personne n'est exclu de la joie que nous apporte le Seigneur.* » (EVANGELII GAUDIUM n° 3)

Le troisième chantier, c'est celui de la **Diaconie, le service envers les plus démunis**. L'équipe « Place et Parole des Pauvres », que j'ai mise en place en 2018, permet aux personnes en situation de précarité de s'exprimer et d'intégrer davantage la vie de l'Église. Cela porte des fruits. Je rencontre régulièrement cette équipe. Là aussi, nous nous sommes dit qu'il serait intéressant de promulguer des orientations. Je leur ai donc demandé de proposer des orientations pour que nous puissions voir dans les années qui viennent comment les personnes pauvres et en précarité pourraient mieux avoir leur place dans l'Église. Ce chantier rejoint la réflexion sur la mixité sociale dans les établissements scolaires de l'Enseignement catholique. Nous ne sommes pas en retard en Finistère, par rapport à la région parisienne par exemple, cependant c'est une question qui se pose : quelle est la place des plus pauvres dans nos établissements ? Comment les accompagner ?...

Le quatrième chantier, c'est bien entendu « **Devenir chrétiens en famille** », entamé il y a deux ans, qui se penche sur la transmission de la foi au sein des familles. Le premier temps était consacré à l'accueil et à l'écoute des familles pour essayer de comprendre leurs besoins, leurs difficultés. L'année dernière, nous étions dans l'évaluation par rapport à ce que nous avons entendu. Nous entrons cette année dans la phase où nous allons définir des orientations afin de voir ce que nous pouvons aujourd'hui proposer pour soutenir et aider les familles dans la transmission de la foi. Cette démarche implique également l'Enseignement catholique, et la collaboration avec Véronique BILLON dans cette équipe en témoigne, car l'Enseignement catholique joue un rôle essentiel dans cette transmission de la foi au sein des familles du diocèse.

Tous ces chantiers convergeront vers une journée diocésaine synodale en 2025, le 25 janvier, où les orientations seront partagées et discutées en vue de les valider par vote. Le 8 juin 2025 aura lieu une grande fête diocésaine ici à Brest durant laquelle je promulguerai officiellement ces orientations pour les années qui viennent. Il me semble que les orientations plus spécifiques qui seront travaillées au sein de l'Enseignement catholique pourraient être en lien étroit avec cette promulgation de 2025. Je vous rappelle que 2025 sera aussi une année jubilaire de la Rédemption du Christ pour l'Église universelle.

En conclusion, ces orientations reflètent notre engagement envers un travail synodal, en accord avec la tradition de l'Église qui depuis le début travaille comme cela, en partant du principe que tous les baptisés reçoivent le don de l'Esprit Saint, accueillent la Parole de Dieu et sont donc en mesure de discerner ensemble la volonté de Dieu et ce qu'Il attend de nous pour le monde et la population qui est la nôtre aujourd'hui. Ce travail nécessite la prière, le recueillement et le discernement en portant un regard sur ce que le Seigneur nous révèle de ce que nous percevons de la vie des familles et de nos communautés éducatives. Cela aboutit à des orientations que nous travaillerons et des décisions qui seront prises collectivement par des votes. Vous savez qu'au niveau romain, il y a en ce moment un synode de l'Église

universelle qui se met en place avec une première session au mois d'octobre, mais au niveau des diocèses aussi nous avons ce travail synodal.

Je tiens enfin à souligner l'attention que le diocèse porte à l'Enseignement catholique. Avec Claude CAILL qui est le prêtre qui accompagne l'Enseignement catholique, et Christophe GEFFARD et ses équipes, nous sommes là pour vous soutenir et vous encourager pour avancer ensemble sur les chemins sur lesquels le Seigneur nous appelle.

Je vous souhaite une bonne journée et une bonne rentrée et je vous remercie tous chaleureusement.

✠ **Laurent DOGNIN**
Évêque de Quimper et Léon